

Presentación

Por Adalberto SANTANA*

EN LAS PÁGINAS SIGUIENTES recordamos al doctor Silvio Zavala Vallado (7 de febrero de 1909-4 de diciembre de 2014), uno de los historiadores más fecundos e ilustres que ha tenido México, asimismo le brindamos un sencillo y sentido homenaje. Sin lugar a duda a lo largo de su productiva vida académica el Dr. Zavala realizó un invaluable aporte a la historiografía americana. Entre su monumental obra se cuenta *La filosofía política en la Conquista de América* (1947)—texto clásico de la historia colonial—, así como numerosos artículos para *Cuadernos Americanos* que hoy día nos permiten reconocerlo no sólo como uno de sus fundadores—su primera contribución fue en el número dos en el lejano año de 1942— sino también como asiduo colaborador.

La casi totalidad de los treinta y cuatro trabajos con los que el Dr. Zavala nos distinguió corresponden a la primera época de la revista y estuvo dedicada a los temas que más le apasionaron en vida: los diversos aspectos de la filosofía, la historia y el pensamiento en la época colonial de nuestra América. La última colaboración fue publicada en 1994, ya en la nueva época, y consiste en un homenaje póstumo y valoración de la obra de Carlos Bosch, su discípulo y amigo.

A continuación presentamos el listado de artículos y notas publicados en *Cuadernos Americanos*. Gran parte de estos trabajos resultan medulares para comprender la historia y el pensamiento en el Nuevo Mundo durante el periodo colonial, así como a personajes emblemáticos del periodo.

1. “Letras de Utopía”, núm. 2 (marzo-abril de 1942), pp. 146-152.
2. “¿Las Casas esclavista?”, núm. 2 (marzo-abril de 1944), pp. 149-154.
3. “Este pueblo de América”, núm. 6 (noviembre-diciembre de 1945), pp. 119-121.
4. “Sobre la política lingüística del imperio español en América”, núm. 3 (mayo-junio de 1946), pp. 159-166.

* Director del Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe de la Universidad Nacional Autónoma de México y vicepresidente de la Comisión de Historia del Instituto Panamericano de Geografía e Historia; e-mail: <asantana@unam.mx>.

5. "Noticia sobre la IV Asamblea del Instituto Panamericano de Geografía e Historia", núm. 6 (noviembre-diciembre de 1946), pp. 212-216.
6. "La historiografía norteamericana y la Guerra de 47", núm. 2 (marzo-abril de 1948), pp. 190-206.
7. "Recuerdo de Ramón Iglesia", núm. 5 (septiembre-octubre de 1948), pp. 70-72.
8. "Una versión francesa de la historia de México", núm. 2 (marzo-abril de 1949), pp. 176-192.
9. "El contacto de culturas en la historia de México", núm. 4 (julio-agosto de 1949), pp. 172-204.
10. En torno al Primer Congreso de Historiadores de México y los Estados Unidos, celebrado en Monterrey del 4 al 9 de septiembre de 1949", núm. 6 (noviembre-diciembre de 1949), pp. 231-234.
11. "Cristianismo y colonización", núm. 3 (mayo-junio de 1950), pp. 163-172.
12. "El americanismo de Altamira", núm. 5 (septiembre-octubre de 1951), pp. 35-49.
13. "El Instituto Panamericano de Geografía e Historia", núm. 2 (marzo-abril de 1952), pp. 110-123.
14. "El mexicano en sus contactos con el exterior", núm. 6 (noviembre-diciembre de 1952), pp. 75-92.
15. "Las fronteras de Hispanoamérica", núm. 100 (julio-agosto/septiembre-octubre de 1958), pp. 374-384.
16. "El mundo americano en la época colonial", núm. 3 (mayo-junio de 1960), pp. 150-170.
17. "La colonización europea en el Nuevo Mundo", núm. 2 (marzo-abril de 1962), pp. 184-193.
18. "México y el Oriente: un estudio de contactos culturales", núm. 4 (julio-agosto de 1964), pp. 210-212.
19. "Bartolomé de las Casas ante la esclavitud de los indios", núm. 4 (julio-agosto de 1966), pp. 184-193.
20. "Opiniones de diferentes colaboradores de *Cuadernos Americanos* con motivo de los 25 años de vida de la revista", núm. 1 (enero-febrero de 1967), p. 274.
21. "Las leyes nuevas en la Nueva España", núm. 6 (noviembre-diciembre de 1971), pp. 124-130.
22. "Las Casas ante la encomienda", núm. 3 (mayo-junio de 1974), pp. 143-155.

23. “Algo más sobre Tomás Moro en lengua española”, núm. 4 (julio-agosto de 1975), pp. 134-138.
24. “Aspectos formales de la controversia entre Sepúlveda y Las Casas en Valladolid, a mediados del siglo xvi y observaciones sobre *La apología* de fray Bartolomé de Las Casas (Respuesta a una consulta)”, núm. 3 (mayo-junio de 1977), pp. 137-151 (en colaboración con Ángel Losada).
25. “La monarquía del mundo según Guamán Poma de Ayala”, núm. 3 (mayo-junio de 1978), pp. 119-125.
26. “Apuntes sobre relaciones culturales entre Francia y México” (nota), núm. 3 (mayo-junio de 1979), pp. 168-176.
27. “En el cuadragésimo quinto aniversario del Fondo de Cultura Económica. Tres discursos alusivos”, núm. 6 (noviembre-diciembre de 1979), pp. 113-122 (discursos de Emigdio Martínez Adame, José Luis Martínez y Silvio Zavala).
28. “Gilberto Freyre, hispanista”, núm. 1 (enero-febrero de 1981), pp. 160-165.
29. “Pensamiento y lecturas de Vasco de Quiroga”, núm. 3 (mayo-junio de 1981), pp. 140-150.
30. “Para una representación del pasado en nuestra época”, núm. 1 (enero-febrero de 1982), pp. 121-123.
31. “Fray Alonso de la Veracruz en la visión de Antonio Gómez Robledo”, núm. 4 (julio-agosto de 1983), pp. 139-143.
32. “Nuevos datos sobre Bartolomé de Las Casas, obispo de Chiapas”, núm. 2 (marzo-abril de 1984), pp. 129-138.
33. “Mi recuerdo de don Jesús”, segunda época, núm. 6 (noviembre-diciembre de 1985), pp. 244-246.
34. “Carlos Bosch García, mi amigo”, nueva época, núm. 45 (mayo-junio de 1994), pp. 202-204.

Esta sección dedicada al Dr. Silvio Zavala incluye dos textos que fueron leídos en el homenaje póstumo que el Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH) le rindió el pasado 25 de febrero de 2015. El primer texto es de la Dra. Patricia Galeana, actual presidenta de la Comisión de Historia de dicho instituto, y el segundo es del Dr. Rodrigo Barriga, secretario general del mismo.